

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

### La pésima situación de P. Rico

Nueva York.—Puerto Rico se verá en la precisión de solicitar ayuda de Washington para resolver sus problemas interiores, o de tener que hacer frente—en terrible disyuntiva—a la crisis financiera.

Las contribuciones excesivas que pesan sobre los comerciantes y agricultores borinqueños no se han reducido, a pesar de que la cuestión se planteará ante la Legislatura Insular.

La sesión especial que fuera convocada por el gobernador Horace H. Towner para considerar la reducción de los presupuestos y aumentar la producción de la isla con ánimo de hacer mayores recaudaciones de impuestos, ha terminado sin que nada práctico se resolviera puesto que lo único que se ha logrado es nombrar cuatro comisiones mixtas, de la Cámara de Representantes y el Senado, para estudiar el actual estado de cosas y emitir un informe en la próxima reunión del Congreso puertorriqueño.

La legislatura especial fué convocada a petición de la Liga Agraria, la Asociación Cosechera de Caña de Azúcar y la Cámara de Comercio Insular que envió una delegación a Washington, compuesta de Eduardo Giorgetti, doctor Zeno M. Gandía, Manuel V. Domenech, Enrique Landron y Manuel V. Pesqueta, para dar cuenta de las autoridades federales de la paupérrima situación del país, que hace arrastrar una vida miserable no solo a los colonos sino también al grueso de la población rural y a los obreros de las poblaciones.

El gobernador Towner había propuesto a la Legislatura:

1.—Modificar la Ley de Impuestos

tos y Tasas; 2.—Reorganizar las municipales económicamente; 3.—revaluación de la propiedad contribuyente; 4.—reforma de la Ley de Enseñanza Primaria y Universitaria; y 5.—Ley de Electrificación.

### Pintoresca ocurrencia

Málaga.—Isabel Sánchez Macía, de 103 años denunció a su esposo Antonio Naranjo, de 83, de haber vendido las propiedades que ella poseía en esta ciudad, además de los gananciales, marchándose y dejándola en total miseria.

### Mataron a un conocido contrabandista en la Ciudad de los Vientos

Chicago.—Filipino Piazza, acudado dueño de un café situado en Chicago, Heights y supuesto jefe de contrabandistas en ese suburbio fué asesinado por dos pistoleros frente a su establecimiento.

Supónese que los asesinos son los mismos que atentaron contra su vida anteriormente dando muerte a James Lambert y Mrs. Crystal Barrier e hiriendo a otra mujer frente al café de Piazza.

La policía dice que hasta hace poco Piazza era desconocido, como potencia contrabandista y recientemente fué procesado con 25 individuos más en relación con el tráfico ilícito de licores en el suburbio.

### Considera inmoral la Reina María el baile americano Charleston

Londres.—Se anuncia que la Reina María como baile inmoral ha prohibido que en la corte se baile esa danza importada. Los Reyes no han querido bailar en ninguna palacio particular en que figure el Charleston en programas.

### Dinero de la propaganda

Londres.—Anuncian las autoridades que se ha descubierto el modo como los soviets rusos contribuyeron a la huelga minera de Inglaterra coincidiendo el parte oficial en que se da cuenta de ese descubrimiento con la publicación de una nota por la «Federación Internacional de Mineros» en la que se consigna que el Gobierno Rojo contribuye al fondo de la huelga con... \$2,100,000. El total recaudado por los mineros fué de \$3,000,000 parte donada por los comunistas de América, Mr. Cook, Presidente de la Federación ha declarado que ese dinero se está utilizando en el mantenimiento del conflicto y que los huelguistas no cederán sino cuando se les hayan concedido sus peticiones.

### El arancel proteccionista

Washington.—El senador Peter G. Gerry, director de la campaña senatorial de los Demócratas, declaró aquí en una nota de su oficina, que a su entender el partido de que el forma parte saldrá ganancioso en las próximas elecciones, dominando en ambos Cámaras, a causa de la ruptura que se ha insinuado entre los republicanos con motivo de que los agricultores del Oeste les han negado su apoyo por no colocarlos en un pie de igualdad en relación con la política arancelaria del gobierno.

Los demócratas fundamentan su confianza en las pocas simpatías del pueblo hacia el arancel proteccionista, que a la fuerza tratan de imponer los corifeos del industrialismo republicano.

De acuerdo con lo que dice el senador Capper, de Kansas, leader del bloque agrario, todos los electores

del Oeste están unidos hombro a hombro en su protección a la agricultura.

### No cuenta el Reich alemán con elementos suficientes para encender nueva guerra

Berlín.—La política parece haber entrado al fin de una era de paz, en estos días en que dan principio las vacaciones veraniegas de los congresistas. La lucha de partidos que venía sosteniéndose alrededor de la entrega de sus propiedades a los nobles y de la rehabilitación de ciertos valores, ha entrado en un período de calma, si bien solo se trata de un momentáneo aplazamiento de la cuestión.

Las dos cuestiones capitales, sin embargo, siguen pendientes de resolución.

El único motivo de inquietud lo constituyen las frecuentes notas emitidas por la Comisión Inter Aliada de Control contra la organización general de las Defensas Nacionales, a pesar de que tanto la «Sociedad de las Naciones» y el «Consejo de Embajadores», hayan informado que Alemania ha cumplido estrictamente todas las obligaciones impuestas por el Tratado de Versalles.

La prensa alemana comentando la situación, dice que es lamentable que los generales aliados insistan en afirmar que Alemania está preparada para la guerra, cuando a pesar del estado de organización de las milicias y de los cuerpos nacionales de policía, nada podría hacerse en caso de guerra, a causa de la penuria de material y de la falta total de artefactos de choque, como artillería de sitio, tanques, aeroplanos y dirigibles.

Los juicios moderados con que la

prensa inglesa ha recibido las manifestaciones alarmistas del general Waals, han causada la mejor impresión en el gobierno alemán, el cual probablemente retardará en muchas semanas su contestación a la «Comisión Inter Aliada» de Control, tal vez hasta el momento de que se lo gre e ingreso en el Consejo de la Sociedad de las Naciones.

### Penado apaleado

Chicago.—Los reclusos que cumplieron condena en las galeras de asilos de la cárcel del Condado, al hacer ejercicios, saltaron sobre Martín James Durkin, que despachó a dos personas antes de ingresar en el penal, y lo apalearon hasta dejarlo sin sentido por haber hecho unas declaraciones poco caballerosas.

Los Escaldas rompieron el tradicional cordón formado por los demás presos en torno al apaleado y lo salieron más no sin que la cara de éste presentase ya una forma muy poco simétrica y tuviese apagado un ojo.

Las declaraciones poco caballerosas de Durkin se referían a la novia de otro penado.

### Desmintiendo una noticia

Belgrado.—Ha sido emitida una nota semi oficial negando la noticia de que muchas personas habían perecido en un alud cerca de Sarajevo, Bosnia. Dice que hubo un derrumbe en el ferrocarril de Seravejo debido a las inundaciones, pero que con motivos de audes no había ocurrido ninguna desgracia.

Un despacho de Seravejo recibido vía Daibach, también niega que haya ocurrido un desastre ferroviario.

## ADHESION

Nos adherimos a la protesta contra la persecución del catolicismo en México por el Gobierno de Calles, protesta publicada en el Correo Nacional del 1º de agosto de 1926:

Continúan las firmas.

Francisco Arias, Rafael Meza N., Dr. J. Gmo. Meza, Eriqué Meza, R. Meza S., Rafael Salazar Oreamuno, Aniceto Molina, Ramón Mora, José Rafael Porras, José Garita Umaña, Dolores Mora Q., Nicolás Peraza, Nicolás Murillo, José Rafael Mora M., José Rubén Umaña, Miguel Mora, Celio Mora, Dolores Garro, Eduardo Sánchez, Vicente Jiménez, Alfonso Mora, Juan Luis Navarro, Manuel Mora Q., Pedro González, Jesús Sáenz, Luce Sarcón, Belisario Miranda, José Joaquín Salazar, José Barzuna, Octavio Bonilla, Adán Miranda, Enrique Vargas, Víctor Manuel Hidalgo, Rafael Retana, Julio Portuñal, Eriberto Hidalgo, Antonio Quesada, Luis Felipe Rodríguez, Enrique Vargas C., Marco A. Hidalgo, Carlos González, Luis Solís, Joaquín Solís,

Ramón Bustamante, Claudio Castro Saborio, Desiderio Alpizar, Pedro Salazar, J. Mateo Reyes, Elías Garita, Bernardo Augusto Castro, Manuel Apovel, Julio Vargas, José María Acuña, Miguel Matamoros, R. Barrantes Zeledón, Juan B. Castro, Pedro J. Piedra, Guillermo Carmona, Juan Félix Solano, Francisco Solís, Rafael Ángel Solano, Rafael Rojas Noguera, Paulo Hernández B., Máximo Chavez, Ismael Vargas C.,

Señoras

Julia de Núñez, Luisa A. v. de Rodríguez, Tullia v. de Crespi, Manuela v. de García, Custodia v. de Ramírez, Rafaela P. v. de Leiva, Mariana de Casasola, Adelina de Castro Carrillo, Tía de Mena, Paulina C. de Blanco, Mercedes v. de Brenes, Gregoria de Quesada, Ester A. de Bolaños, Celia de Sarratea, Micaela v. de Barrantes, Teresa v. de María, Josefa M. v. de Vázquez, Francisca Herrero de Ortega, María de Tellón, Isolina de Gutiérrez, Enriqueta G. de Luna, Beatriz de Lizano, Narcisca de Arias, Rosa Z. de

Acuña, Rosa M. de Retana, Mercedes de Arias, Teodora Mena de Pérez, Emilia de Castro, Adelia de Chamberlain, Julia de Solano, Lastenia de Rojas, Josefina de Valverde, Caridad de Madrigal, Avelina A. v. de Rojas, Elena V. de Chaves, Juana S. de Carranza, Paulina M. de Fernández, Julia de Alcázar, Inés C. de Retana, Engracia v. de Arias, Juana B. de Umaña, Aurelia Struck de Abarca, Isaura de Rojas, María de Hernández, Amparo de Artavia, Señoritas

Chepita Varela, María Joaquina Iglesias, Carolina Victory, María Jael Castro, Clara Daum Q., María Villanea Z., Lucía López, Celina Victory, María Isabel Bolaños, Nelly Abarca Struck, Amelia López, María Castro Herrera, María del Socorro Castro, Lola López, Margarita Pacheco, Ester Zúñiga S., Luz Fernández, Elena González, Elena Murillo U., Socorro Calix, Sebastiana Méndez, Lia Barrantes, Luz Barrantes, María Barrantes, Delfina Rojas A. Rafaela Soto, Georgina Arias, Emilia Umaña, Vicenta Pelacios, Emilia Vargas, Adelaida Jiménez, Juana Manzanares, Matilde Aguilar, Rosa Badilla, Teresa Sequeira, Consuelo Porras, Edwigis Huertas, Tomasa Castro, María Castro.

## De la vida que llega

—El 10 del corriente asumirá los riesgos por accidentes el Banco Nacional de Seguros donde se ha organizado ya la sección respectiva. Ya lo saben los obreros y artesanos.

—Están terminándose todas las reparaciones del Ministerio de Seguridad Pública. Ahora se le está pitando al óleo.

—Muy celebrada estuvo en Cartago la festividad de Nuestra Señora de los Angeles. La Banda Militar tocó las vísperas que también se celebraron con grandes bombas.

—Se están tendiendo tres grandes cables para el alumbrado del Barrio González Víquez.

—Ha terminado ya la Librería Española de doña María vda. de Linares la impresión de la Cartilla Cívica de don Ricardo Jiménez que se había agotado. La nueva tiene 8000 ejemplares y tiene hasta la

reciente reforma constitucional. El libro presenta un moderno aspecto y lleva cubierta especial. Pronto será la venta de este importante libro de texto.

—El nuevo salón de patines del Barrio México ha inaugurado su temporada de invierno con un señalado éxito. El pavimento nuevo que es de madera ha quedado excelente. El sábado y el domingo hubo una concurrencia como de 500 personas. Las fiestas se amenizan con una banda que llena aquel teatro de alegría. Felicitamos a los empresarios Vargas y Echeverría.

—En el Barrio Bolívar se va a instalar un teléfono público, pues en ese distrito no hay ninguno.

—Muchísimo deploramos el accidente que ha ocurrido a D. Gustavo Herrera quien sufrió serias contusiones al caer de un árbol. Deseamos su pronta mejoría.

Pasa a la cuarta página

# Ya el crimen se consumió

La infamia y la impiedad ahogaron por la fuerza de las bayonetas el grito de la justicia y el hondo clamor que de todos los corazones generosos brota como una sola voz de protesta, ante el inaudito y salvaje atropello que los sicarios y los sabuesos de la tiranía que desconcierta a México han llevado a cabo, allá en la noble y brava nación azteca, por orden de Plutarco ELIAS CALLES, el sombrío tirano, que como Rosas y el fatídico doctor Francia, estrangula bajo sus zarpas de fiera todo principio de justicia, de honor y de libertad y sin embargo, ultrajando la pureza de aquella palabra que son un emblema de paz y de fraternidad universales, este menguado instrumento de las tenebrosas logias masónicas y de los directorios bolcheviques, se a'leve a hablar de libertad para llevar a cabo su nefanda obra de odio, de infamia y de exterminio, que en esta hora de dolor llena de amargura al noble pueblo mexicano, que ve arrasados sus templos, ultrajada su fe, vilipendiada su piedad y abofeteada su conciencia de pueblo cristiano, por las hordas del verdugo, que como un vulgar felino, se relame la sangre cugaulada que quedó en sus fauces.

Ya el crimen se consumió; el oprobio y el baldón de todas las generaciones civilizadas caerá como anatema de fuego sobre la conciencia de aquel tirano sacrilego y blasfemo, en cuyo nombre es de nuevo sacrificado Jesús, no en un Gólgota que levanta la ignorancia y el paganismo de dos mil años atrás, sino en este otro patíbulo que levanta la pillería y el bandalaje insultante de un sátrapa sombrío y fatídico, como las propias facciones farisaicas de su rostro, dignos del estudio detenido de un siquiatra.

El caso psíquico de este fenómeno de gabinete es algo verdaderamente extraordinario en la historia de todos los pueblos civilizados del mundo.

La historia antigua nos señala otro caso similar de criminal ensañamiento; el de Juliano el apóstata, en quien se probó una degeneración mental ocasionada por sus vicios que se manifestó luego en su rabia o fobia de persecución religiosa de que fue víctima aquel mismo pueblo que asoló con sus crímenes en otra remota época Nerón: el hombre fiera, hoy reencarnado en el mandarín

mexicano que avergüenza al mundo con sus vejámenes y tropelias en contra de la Iglesia de Cristo, de sus sacerdotes y todas sus instituciones, a quienes escarnece, humilla y asesina con el mismo espíritu satánico con que lo hiciera en el primer siglo de nuestra era. Nerón quien para exterminar la naciente fé incendia a Roma, al igual que este criminal nato de hoy, en su ferocidad sanguinaria, para diezmar las filas católicas de México, voltea las ametralladoras y arrasa con sus mortíferos fuegos las pacíficas manifestaciones de aquellas multitudes que no piden otra cosa y otro derecho que el respeto para su fé religiosa, para su credo íntimo, para su conciencia, para su legítima libertad de pensamiento, creada al calor de esa dulce y fortificante doctrina que en el Calvario, con su propia sangre sembró y predicó Jesús, que es escupido y abofeteado de nuevo por este energúmeno que se alza lleno de ira, de rabia contra indefensas monjas, hermanas de caridad, religiosas humildes que son sorprendidas por la soldadesca idiota, con los breviarios en la mano y la oración en los labios, pidiendo a Dios misericordia y perdón, no para ellas, sino para estos infelices sicarios que atropellan su honor y ultrajan su pudor con las más soeces y asquerosas violencias. Frescas están todavía en nuestra memoria las pavorosas noticias que a diario nos trasmitía el cable dándonos cuenta de todas aquellas monstruosidades de que eran y son todavía víctimas inocentes estas pobrecitas mujeres, estos venerables sacerdotes llenos de merecimientos, de virtudes y de años por el solo delito de ser ángeles y apóstoles de ese evangelio de amor y de caridad, que desde la cruz del sacrificio predicó Jesús, y nos predica aún, desde el silencio sagrado del tabernáculo en donde, a pesar de todos los odios y de todas las persecuciones, de estos miserables engendros del crimen y la maldad, continúa predicándonos bajo las dulces especies del pan y del vino, a cuyo poder sobrenatural no han podido resistir, ni resistirán jamás las iras pestilentes y cobardes de Satanás, llámense Nerón, Juliano, Voltaire, Enrique de Inglaterra o este pobre fetiche de las logias masónicas que se llama Plutarco Elias Calles, que se da la honrada de expulsar a DIOS y a Jesús Sacramento de sus tabernáculos, y que induce a una desgraciada mu-

jer borracha para que abofetear a un anciano Prelado cuando éste destruyera la comunión entre sus fieles, haciendo rodar por el suelo todas las sagradas formas eucarísticas, que son amor de todos los amores y salud de los cielos.

Oh, no es posible narrar los espantosos sacrilegios y atropellos de que ha sido víctima la indefensa Iglesia de Cristo allá en México y que pretende estrangular la ferocidad de este azote de Dios, que deseara desgarrar también el corazón de los pequeños e inocentes niños, para arrancar de allí y pisotearlo, el nombre de Jesús que tanto los amó cuando fué con ellos en la tierra y que tanto los bendice desde su celeste trono.

Será Herodes que vuelve?, será Herodes que intenta otra degollación con el macabro propósito de asesinar en una de tantas víctimas al dulce Jesús que habita en el tierno corazón de los niños?

Y sin embargo, este sombrío espectáculo que aterra y estremece a todos los hombres; que ha provocado la universal protesta aun de aquellos no católicos, ha encontrado eco y defensores también en esta tierra costarricense, en donde la justicia y la libertad tienen levantado su más bello y hermoso monumento, en donde aquellos principios se viven y se respiran de verdad como un aire de montaña, pleno de oxígeno purificador y reconstituyente.

Un diario de esta ciudad, "El

## ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro u oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho menos en su asqueroso sabor y olor. Ningún líquido o persona que padezca otra afección agotante, ha derivado importantes beneficios de lo que se llama aceite de hígado de bacalao en estado natural. Sus efectos sobre los nervios, la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarrestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de hígado de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor. Pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la PREPARACION DE WAMPOLE en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. En todas las enfermedades agotantes, como Clorosis, Gripe, Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y vigorizar. El Dr. S. Quintero, de Caracas, Venezuela, dice: "La Preparación de Wampole es eficazísima en todos aquellos casos en que están indicados los reconstituyentes." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

JUEGOS LAVATORIO y para café, enlozados. Loza Cristalería Espejos Heredia, Tienda Benavides

"Mundo", en su edición del domingo último y en la sección titulada "Ante los últimos cables", trae un comentario sobre estos trágicos sucesos de México, que más le valieran al colega no haberlos publicado para su propio decoro; porque no se concibe que nadie que no sea un enfermo morbozo, irresponsable por consiguiente, salga a la defensa de esta tiranía que proclama el pillaje, la infamia, el crimen y el latrocinio como norma de conducta para sus negros propósitos.

Y lo que sucede en México con respecto a la persecución cruelísima de que es objeto la Iglesia, no es otra cosa que el crimen en todas sus formas puesto al servicio discrecional del tirano.

No hablemos ahora de fanatismos religiosos o de fanatismo liberal bolchevique, porque eso nos daría materia para largos razonamientos que a muy poca utilidad nos conducirían; veamos la cuestión bajo su aspecto único de hoy: el de la justicia, el del derecho, el de la libertad de conciencia y de pensamiento.

¿Tiene defensa la atrabiliaria actitud del tirano Calles; tiene autoridad el verdugo Calles, para estrangular bajo su zarpa de oso el pensamiento y la conciencia católica y cristiana de un pueblo, cuyo poder ejerce por obra del fraude, del cohecho y del chanchullo electoral como nos consta a nosotros que estábamos en la ciudad de México a tiempo de su campaña política, hecha a la sombra criminosa de Obregón, con menoscabo de todo principio republicano y burla sangrienta del sufragio popular, que ejercieron tan solo los empleados públicos, los pobres necesitados de siempre, las tropas que sitiaban las ciudades y los presidiarios que en recuas eran conducidos en camiones del ejército a las urnas?

¿Tiene autoridad el tirano Calles, cuyo gobierno nació del atropello y el escarnio a la ley para pretender hoy arrancar del alma de un pueblo su sagrada fe religiosa, ultrajar su culto y pisotear sus sacerdotes, clausurar sus templos, profanar los tabernáculos y escupir y expulsar todo símbolo religioso, ya público o privado?

No, jamás, nunca!! Nunca, nos contestarán todos los hombres honrados de todas las partes y de todas las creencias; porque la con-

ciencia del mundo no está del todo perdida; aun quedan pequeños claros de luz diáfana que alumbran la verdad y la justicia como en su último refugio, porque ellas han de ser siempre motivo de odio y de persecuciones.

Callaron ya las campanas de todos los templos católicos de México: el silencio y el dolor que siguieron a su postrer repique del sábado último a las diez de la noche, debe de haber sido solemne y profundo como aquel tremendo que sigue a una enorme catástrofe cuyas consecuencias no se comprenden; aquellos últimos dobles que sonaron como el grito de la patria desolada, deben de haber sido desgarradores y terribles porque fueron los postreros campanazos, el postrer vibrar acompasado de los bronces ante el cortejo de Jesús que se marcha entristecido y mustio, con la caña del peregrino en las manos y la corona de espinas en la frente y un profundo rictus de dolor en el rostro, en medio de todo un pueblo que le ama y cree en El con todas las ternuras de su corazón, y que en este instante de indecible amargura llora, llora, porque las lágrimas y la oración son el supremo recurso de las almas que siguen a Jesús.

Ellas hicieron el prodigio de la redención de los hombres; ellas conquistaron el mando para la fe, para el amor, para el perdón y para la caridad.

Qué de extraordinario tendría pues, que esas lágrimas y esas oraciones que hoy brotan a raudales del corazón acongojado de aquellas multitudes, salven a México de su verdugo, en cuya conciencia sombria parece que solamente habitaran buhos y vampiros? esperemos..... Campanas, campanas queridas, pregoneras de la gloria y de la fe, que llenasteis con tus tañidos acompasados y alegres, de entusiasmo el alma de un pueblo que durante cuatro siglos te escucharon como a la voz de un oráculo y que hoy, tras hondos y quejumbrosos dobles habeis callado llenando de amargura indecible el cielo de mi patria; esperad, campanas sagradas de Guadalupe, que en lo alto de la recia torre dormís sueño aparente; esperad, que ya llegará la hora dichosa en que otra vez y para siempre repiqueis a gloria de Resurrección.

FELIPE TEJERA LOJA

1º Agosto 1926

## ¡NOVEDAD!

### LA ZURCIDORA MECANICA

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y Remendar medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo

**No Debe Faltar**  
en  
**Ninguna Familia**

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.

**LA ZURCIDORA MECANICA**

va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento.

Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.

Se remite libre de gastos, previo envío de TRES DOLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad  
**PATENT MAGIC WEAVER**  
Calle de Aribau, 226. BARCELONA, España.

## United Fruit Company

### Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el Jueves 8 de Abril, los vapores PASTORES, ULÚA, TOLO y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrá un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán directamente para Boston los días Domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES ATENAS y TURRIALBA, llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal, los Viernes en la mañana, zarpando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los Viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH  
Administrador

# IMPORTANTE REMINISCENCIA

Justino.—Pensando en las persecuciones del Gobierno neogranadino contra la Iglesia Católica y sus pastores a mediados del siglo diez y nueve, que fué uno de los asuntos de nuestro último diálogo, me permito indicar a Luciano que usó mal de la palabra «asustar» para denotar el sentimiento que causaron esas persecuciones a varios gobiernos extranjeros y en particular a la suprema autoridad espiritual. «Alarmar» sería lo propio.

También quiero informarles acerca de un documento que demuestra hasta donde llegó en América la improbación de la conducta del gobierno de la Nueva Granada. (\*) El documento es la siguiente nota dirigida al Ilustrísimo señor Mosquera, arzobispo desterrado de Santafé de Bogotá:

«Legación de Chile.—Washington, julio 12 de 1853.

Ilustrísimo y Reverendísimo señor:

La noble energía con que Vuestra Señoría Ilustrísima ha defendido los fueros de la Iglesia Católica, prefiriendo el sacrificio de todas las conveniencias terrestres y el destierro mismo de la patria, antes que contemporizar con los avances del poder que hoy rige los destinos de la Nueva Granada, han encontrado en Chile, como encontrarán en todos los pueblos civilizados por el catolicismo, verdaderos admiradores de las virtudes de Vuestra Señoría Ilustrísima.

«Me cabe ahora la honra de enviar a Vuestra Señoría Ilustrísima la expresión de la simpatía que cordial-

mente sienten por Vuestra Señoría Ilustrísima el digno arzobispo y clero de Santiago y los más distinguidos ciudadanos de la capital de Chile. Ellos y yo confiamos, sin embargo, en que esa fiebre revolucionaria, que hoy amenaza destruir por sus cimientos la sociedad neogranadina, desaparecerá en breve, como una tempestad de verano; pero sin borrar jamás el saludable ejemplo de valor santo y exclusiva consagración a los intereses de la religión, que Vuestra Señoría Ilustrísima ha legado a los preladados de su país y del mundo católico.

«Tengo el honor de ser respetuosamente de Vuestra Señoría Ilustrísima muy atento y obediente servidor

M. CARVALLO.»

Luciano.—Tiene razón Justino en su indicación. Respecto de la nota del ministro de Chile al señor Mosquera, ojalá podamos conocer siquiera una parte de la manifestación del clero y principales señores de Santiago.

Justino.—El primer párrafo de ella dice así: «Reverendísimo señor: No es país libre aquel en que la voluntad y los derechos del ciudadano dejan de ser acatados; y si el poder público no se ejerce sino en virtud de la delegación de los pueblos y dentro de los límites que ella circunscribe, ¿qué autoridad podrá arrogarse sobre la Religión y la Iglesia, que no sea tiránica e injusta? A la verdad, el hombre no tiene derechos que exigir de la Religión, que emana del mismo Dios, sino sólo deberes rigurosos que cumplir con puntualidad y los

mandatarios de los pueblos no tienen más derecho que los mismos pueblos. El católico cuando ha entrado en sociedad, ni ha querido ni podido conferir poder alguno sobre su conciencia y goza por lo mismo del sagrado e imprescriptible derecho de que se acaten sus convicciones y de que se le deje someterse a la Iglesia Católica, en todo lo que concierne a la religión.»

Luciano.—Muy sólidas y luminosas me parecen las ideas que acaban de leerse. Ellas hacen recordar aquello de que la sencillez es el sello de la verdad, «Sigillum veri simplea», porque en efecto nada más claro ni más elemental que el argumento de los señores de Santiago: el gobierno no puede tener derechos que no le hayan conferido los ciudadanos; los ciudadanos no tienen derechos para con Dios, sino deberes.

(De «El Sueño de la armonía boliviana» Sueños de Luciano Pulgar.

MARCO FIDEL SUÁREZ)

(\*) Como sucede respecto de la situación de México, a juzgar por el cable siguiente, recortado de un diario nada sospechoso de clericalismo:

### La actitud del Vaticano ante los sucesos de México

Roma, 30.—Se ha sabido de buena fuente que el Papa no desea imponer en México un entredicho oficial, medida que no se ha empleado desde hace casi tres siglos. Mientras resuelve acerca de la actitud que ha de tomar, el Vaticano está inundado con mensajes de todas partes del mundo, especialmente España y las Repúblicas latinoamericanas, comentando con entusiasmo su actitud y urgiendo medidas que podría tomar. Por otra parte, los cardenales que están hondamente interesados, favorecen una actitud más benigna.

## El «Universal» ataca en un editorial al nuevo reglamento religioso que prohíbe a los periódicos emitir juicios favorables a cualquier creencia religiosa

México, D. F., julio 22.—El periódico «Universal» dedica su principal editorial de hoy a dirigir un ataque medurado a las nuevas disposiciones del Gobierno respecto a la libertad religiosa, alegando que tales medidas coartan la libertad de la prensa garantizada por la misma Constitución.

El editorial consigna que a partir del día primero de agosto, cuando las nuevas leyes entren en vigor, todos los periódicos tendrán que someterse a una censura, viéndose imposibilitados de ejercitar los derechos constitucionales por la libertad de la prensa.

«El Universal» llama particularmente la atención hacia el artículo XIII de dicha ley en la cual se prohíbe a

los periódicos emitir juicios favorables a una creencia religiosa.

Las instrucciones del Procurador General, Ortega, al efecto de una vigilancia especial para el castigo de los periódicos que violen el reglamento haciendo comentarios o publicando noticias de asuntos políticos nacionales, son objeto de muchas conjeturas en los círculos periodísticos. Algunos de los periodistas dicen francamente que están mistificados o más o menos alarmados por las instrucciones del Sr. Ortega, a pesar del hecho de que el reglamento se supone que es aplicable solamente a los periódicos religiosos a «aquellos de marcadas tendencias religiosas.»

## «Dios salve a México»

Es la voz unánime del mundo civilizado, al saber las persecuciones peor que neonianas, que el Gobierno de Plutarco Elías Calles está haciendo sufrir al noble y católico pueblo mexicano. Los sufrimientos, las torturas, las persecuciones de este gobierno ya no digamos sectario, c masónico, sino diabólico contra todos los que no quieren renegar de Cristo y de su Iglesia, sobre todo contra los ministros del Culto Católico, cada día aumentan, y hay quienes tengan el cinismo de decir que lo único que hace el Gobierno de Calles es cumplir y hacer cumplir la Constitución: por supuesto que es una Constitución aumentada y corregida ad hoc con fines masónicos. Para colmo de ese cinismo consignan que la enseñanza es libre; pero que no se reconocerá la enseñanza que den los ministros del Culto Católico: entonces, ¿qué entiende este gobierno plutarquista por libre?—Las publicaciones periódicas no podrán ni comentar siquiera, ni informar sobre asuntos de autoridades ni de particulares: entonces, de qué se podrá escribir en México? No obstante La Nueva Prensa dice muy campante que no ve nada grave en este conflicto religioso en México!!! Si no ve nada

es que está ciega. ¿Qué podrá entonces ser grave para este periódico? Si los que esto han escrito estuvieran sufriendo algo siquiera de lo que aquellas inocentes víctimas sufren actualmente de este gobierno hipocrita que para disimular su odio al Catolicismo dice que solo hace cumplir la Constitución, seguramente lo encontrarían no solo grave sino insostenible. Pero dejemos al malo que se ría, que ya le llegará su día como dice una antiquísima frase que siempre resulta cierta. Le tenemos lástima al noble y católico pueblo mexicano, pero más, mucha más lástima nos merecen sus verdugos. Dios todo lo ve y castiga sin palo ni azote. Dios salve a México!

M. A. G

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y a precios módicos. Calle 3ª. Sur, nº 470. El Grano de Oro.

JOVEN de 17 años, con recomendaciones de 1ª, y con dos años de práctica en el negocio de telas, solicita empleo en Tienda o Almacén.

Informes en esta Tipografía.

### COSTA RICA EN LA MANO ANUARIO DE INFORMACION Y GUIA DE INTERES GENERAL

Completa relación histórica desde el descubrimiento hasta el año que acaba de pasar; datos geográficos precisos, división política, demografía, sistema de gobierno, presupuestos; deuda interna y externa, sistemas tributarios, finanzas, estadística escolar, comercial, industrial, agrícola, pecuaria, aspectos generales del país, datos sobre su riqueza natural y sobre su potencialidad económica financiera y comercial; descripción de su capital, de sus provincias, de sus ciudades principales; un completo directorio oficial, profesional, de industriales y de agricultores, es fin, cuanto se relacione con la vida del país ha sido cuidadosamente comprendido en este libro.

Para el extranjero será una guía de práctica utilidad, un auxiliar de sus negocios, y para el nacional, además de esto, un libro de consulta indispensable en la oficina y en el hogar.

PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00

FRANCO DE PORTE A TODA LA REPUBLICA

LOS PEDIDOS A

LIBRERIA ESPAÑOLA de María v. de Lines

SAN JOSE, C. R. — — APARTADO 414

### RAFAEL MEZA Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

### Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

De la Facultad de Medicina de París ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Contiguo TEATRO VARIEDADES

### Ediciones manuales de la Santa Biblia

bendecidas por S. S. Pio XI y por el Episcopado de América y España

#### EL NUEVO TESTAMENTO

Versión de la Vulgata Latina por el Ilustrísimo Dr. don Félix Torres Amat PRIMERA EDICION manual católica. Un tomo, encuadernado en tela inglesa \$ 3.

#### EL ANTIGUO TESTAMENTO

PRIMERA EDICION CATOLICA, en tamaño de bolsillo, 10 x 15 cm Versión del Ilmo. Sr. Dr. Torres Amat. Dos tomos encuadernados en tela inglesa \$ 11

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

# Santorial

Miércoles 4.—Santo Domingo de Guzmán, confesor, (Patrón de la ciudad de Santo Domingo). San Demetrio y santa Perpetua.

SANTO DOMINGO DE GUZMAN, CONFESOR

Fué natural de Caleruega, en el obispado de Osma, del nobilísimo linaje de los Guzmanes. Don Félix y la Beata Juana de Aza, sus padres, le educaron en el amor a Dios y a la Reina de los Angeles. Estudió en Palencia, y siendo canónigo de la catedral de Osma fundó el célebre instituto de Predicadores y estableció la popular devoción del Rosario. Su sagrado instituto ha dado a la Iglesia papas, cardenales, arzobispos, obispos, doctores y santos, siendo bello ornamento de la Iglesia. Fué llamado el Tauraturgo de su siglo por sus asombrosos prodigios, y tuvo el don de lenguas y el de profecía. Murió este gran Santo el día 6 de Agosto de 1221, a los cincuenta y un años de su edad, siendo canonizado por Gregorio IX el día 13 de Julio de 1334. En el Convento de Religiosas Dominicas de Madrid se venera la pila en que fué bautizado el Santo, como también una ara y corporales en que celebró el santo sacrificio.

**PIELES PARA CALZADO.**— Imitaciones cuero para forrar muebles y reparar automóviles. Heredia. Tienda Benavides.

**IMPRENTA DE SAN JOSE**

## No eche Ud. en olvido que en la Tipografía de San José

se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, a precios económicos

150 v. al Sur del Colegio de Señoritas

Apartado III - Teléfono 1131

### Sálvese

de botar su dinero en tabacos que no le satisfacen. Habiendo en el ramo una empresa capaz de complacer al fumador más caprichoso particularmente ahora ampliados los talleres, lo cual unidos a nuestra larga experiencia, nos permite ofrecer a usted tabacos en rama y picaduras en todo estilo, calidad y precio; especialidad en picaduras granuladas para cigarrillos, de varios precios, en hebra estilo cubano y americano para pipas.

Exclusiva agencia del cigarrillo «Palmareño» de Víctor; depósito de puros en muchos tamaños, muchas formas y varios precios; cigarrillos en agencia de los más conocidos.

Semilla de tabaco de lo más seleccionado de Palmares y de Turrialba.

Nuestros productos fueron premiados con medalla de plata en la última Exposición Nacional, y mención honorífica y medalla de oro en Limón y Heredia respectivamente.

Pase a la Mata de Tabaco Palmareño, esquina noroeste del mercado de San José, administrada por

VICTOR MANUEL HIDALGO

**POSTUM**  
(CAFE HOMEOPATICO)  
**POST TOASTIES**  
**CORN FLAKES**  
**Post Brand**  
ACABA DE RECIBIR  
"EL AGUILA DE ORO"  
Tel. 739 - PUJOL HNOS.

### PROGRAMA

Del concierto que dará la Banda Militar a las veinte horas en el Parque Central

1º—Cleopatra. Gran Marcha. Mancinelli.

2º—La Fuerza del Destino. Obertura. Verdi.

3º—La letra de Manón. Guillelt.

4º—Mirella. Fantasia de la ópera Gounod.

5º—La Segoviana. Danza Española Lacombe.

El Director de la Banda,

ROBERTO CANTILLANO

San José, 4 de agosto de 1926.

### Solicite Prospectos

para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas.

Taller Fotográfico

GOMEZ MIRALLES

Ap. 919 —Teléfono 490 N

**MOTAS ALGODON,** lana y de pluma, finísimas lociones, Perfumes Rigaud. Polvos finos, muchas marcas.

Heredia. Tienda Benavides.

### De Guadalupe Goicoechea

El domingo, a las 2 de la tarde (14 horas) llegaron en romería los vecinos de San Vicente de Moravia. Venía en la procesión la imagen del «Salvador del Mundo» acompañado el ilustre Sacerdote Salomón Valenciano y un seminarista de San Vicente. En esta ciudad fueron numerosos vecinos a tomarlos; ya en la Iglesia se dió principio al rosario, subió al púlpito a rezar el Santo Rosario nuestro seminarista Juan Bautista Rojas, después se dió comienzo a la procesión eucarística (con el Santísimo) por los Reverendos sacerdotes Salomón Valenciano, y Andres L. Marín, los mayoristas Rojas y Blanco. Se cantaron alabanzas al Santísimo. El Prebº Valenciano subió a la Cátedra Sagrada para explicar y pedir clemencia sobre los sucesos de México. Fué muy sentimental su discurso, se alabó a nuestros gobiernos por la verdadera libertad que tenemos, La Virgen de Guadalupe se encuentra en un altar especial que es adonde llegan los fieles a pedir clemencia por nuestros hermanos.

JORGE ROJAS B.

Cooperador Salesiano

### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta "¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es beneficiosal en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: "Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

TELA AHULADA fina para ponchos y para camisas de niños. Lona blanca y café.

Heredia. Tienda Benavides

Suscríbase al Correo Nacional

### Fallecimiento de Dña. Mercedes Brenes de Calvo

Una nota luctuosa hemos de agregar hoy: acaba de fallecer en esta ciudad la estimable dama católica doña Mercedes Brenes de Calvo.

Una aguda enfermedad que no pudo ser reducida por los facultativos la acaba de llevar a la tumba en medio del justo dolor de su esposo, hijos y hermanos.

Por sus personales prendas y su consagración al hogar doña Mercedes mereció general aprecio y consideraciones, y de allí que su muerte haya causado gran duelo.

Con este motivo el Correo Nacional envía ahora su condolencia y las frases de resignación a su viudo don Ismael Calvo, así como a sus hijos don Virgilio, don Ismael y Sta. Delia, así como al resto de los parientes.

Y de modo muy especial consignamos sus votos de condolencia para el estimable amigo don Alberto T. Brenes y su Sra., a quienes desea entera resignación y oportuno consuelo.

### 1000,000 personas en la Exposición

Filadelfia.—Por los terrenos de la Exposición de Filadelfia dedicados a parque de diversiones desfilaron más de 100 mil personas aprovechándose de la concesión hecha por el día que les permitió disfrutar de todos los espectáculos por la módica suma de 50 centavos.

### Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquinilla denominada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y, lo que parecía de arreglo imposible, se transforma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica", que se ha abierto rápidamente para en todos los mercados puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La Sociedad Patent Weaver, Aribau, 226, Barcelona, remite "La Zurcidora Mecánica", libre de gastos por el módico precio de Tres Dólares.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir a la Casa, mencionad "El Correo Nacional".

### De la vida que . . .

Viene de la primera página

—La Cámara de Comercio hace gestiones con el Ministro de Hacienda para suprimir y rebajar ciertos aforos. En ese plan debiera de entrar la Ovomaltina, el Glaxo, el Metrolaxis, la Leche en polvo, la Kola Astier, el Bacalao y la Harina Lacteada, alimentos para niños de pecho y escolares que debieran abaratarse para salvar a los niños.

### PERSONALES

—Regresó de Oreamuno doña Mercedes Cascante de Arié.

—En la misma villa estuvo la Srta. Natalia Vargas.

—Hoy a las 7 y media de la mañana se celebrará en la Iglesia de la Merced una misa de ánimas en memoria de doña Rosa de Vargas esposa que fué de don Justo Vargas.

—Don Juan Rodríguez estuvo, ayer aquí procedente de Heredia.

—Va mejorando ya don Gustavo Herrera.

—Don Rodrigo Castillo regresó del Puriscal.

—Muy delicado de salud ha estado nuestro amigo don José M. Villanea, por cuyo oportuno restablecimiento hacemos justos votos.

—Don Bejos Yamuni saldrá el sábado para New York. Le deseamos muy feliz viaje.

### Cambio Internacional

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

New York	400.5%
Londres	390.5
Paris	54
España	309
Italia	66
Suiza	388
Bélgica	5
Berlín	401.5
Amsterdam	0.40 1/2

**"Gets-It"**  
alivia el dolor  
quita los callos.

Las boticas lo venden

Agentes **ACTIVOS** y **HONRADOS** encuentran ocupación lucrativa.— Presentación de buenas recomendaciones.

**Buena Comisión** se ganan persona también señoras de respeto) que traen inscripciones en los **CATALOGOS DE OFERTAS DE OCASION.**

**Sociedad Cooperativa Centroamericana**

Apartado 1219 -- Teléfono 289

PASAJE CHACON

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA